

rasches Wachstum des Proletariats einher. Eine Besonderheit der industriellen Entwicklung war die weitere Konzentration der Produktion in großen und größten Betrieben. Hatten 1901 in Großbetrieben mit 500 Arbeitern und darüber 46,7 Prozent aller Arbeiter gearbeitet, so arbeiteten 1910 in den Betrieben dieses Typus schon etwa 54 Prozent, das heißt mehr als die Hälfte aller Arbeiter. Dies war eine beispiellose Konzentration der Industrie. **Selbst** in einem so entwickelten Industrieland wie Nordamerika arbeitete damals nur etwa ein Drittel aller Arbeiter in Großbetrieben.

**Das Wachstum des Proletariats und seine Konzentration in Großbetrieben bei Bestehen einer solchen revolutionären Partei wie die Partei der Bolschewiki machten die Arbeiterklasse Rußlands zur gewaltigsten Kraft im politischen Leben des Landes. Die barbarischen Formen der Ausbeutung der Arbeiter in den Betrieben in Verbindung mit dem unerträglichen Polizeiregime der Zarenscherger verliehen jedem bedeutsamen Streik politischen Charakter. Die Verflechtung des wirtschaftlichen und des politischen Kampfes aber verlieh den Massenstreiks besondere revolutionäre Kraft.**

In der Vorhut der revolutionären Arbeiterbewegung marschierte das heroische Proletariat Petersburgs, auf Petersburg folgten das Ostseegebiet, Moskau und das Moskauer Gouvernement, hierauf das Wolgagebiet und Südrußland. Im Jahre 1913 erfaßte die Bewegung das Westgebiet, Polen, den Kaukasus. Insgesamt streikten im Jahre 1912 nach offiziellen Zählungen 725 000, nach anderen, vollständigeren Angaben mehr als 1 Million Arbeiter, im Jahre 1913 nach offiziellen Zählungen 861 000, nach vollständigeren Angaben aber 1 272 000 Arbeiter. Im ersten Halbjahr 1914 nahmen bereits etwa IV½ Millionen Arbeiter an Streiks teil.

**Somit wurde das Land durch den revolutionären Aufschwung der Jahre 1912 bis 1914 und durch das breite Ausmaß der Streikbewegung einer Situation wie zu Beginn der Revolution von 1905 nahegebracht.**

**Die revolutionären Massenstreiks des Proletariats waren von Bedeutung für das ganze Volk. Sie waren gegen die Selbstherrschaft gerichtet. Die Streiks fanden die Sympathie der übergroßen Mehrheit der werktätigen Bevölkerung. Die Fabrikanten und Schlotbarone nahmen an den Arbeitern für die Streiks durch Aussperren Rache. Im Jahre 1913 warfen die Kapitalisten im Gouvernement Moskau 50 000 Textilarbeiter auf die Straße. Im März 1914 wurden in Petersburg an einem Tage 70 000 Arbeiter entlassen.**